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 MOT DE LA RÉDACTION 

Debout! Marchons vers la crèche 
Jacinthe Lafrance, rédactrice 

À peine entrés dans l'avent, nous voici résolument entraînés dans la course qui 
nous conduira à Noël. Dans le tumulte du magasinage, des décorations 
étincelantes et des innombrables ς mais nécessaires ς collectes de denrées, 
saurons-nous interpréter les signes susceptibles de nous conduire à la crèche? 

Dans quelques jours, notre équipe des Services diocésains participera à la 
collecte du Noël du pauvre pour une deuxième année. Quelques heures données 
à un barrage routier pour offrir un petit supplément à des familles de la région, 
qu'elles puissent être de la fête. Des guignolées, des distributions de jouets et de 
paniers de Noël, des réveillons pour personnes seules s'organisent dans nos 
milieuxΧ Tout cela vaut-il vraiment la peine? Et, tant qu'à y être, posons-nous la 
question qui tue: le faisons-nous pour nous donner bonne conscience? 

J'en étais à ces réflexions, ce matin, quand j'ai entendu le témoignage de deux 
personnes venues raconter à la radio leur expérience de la pauvreté. Des récits 
troublants, mais criants de vérité. Une pauvreté à visage humain ς avec ses 
blessures, ses limites, ses manques de confiance et ses revers. Parfois, un petit 
coup de pouce viendra changer le cours des choses et permettre à la personne 
de se relever. Ce sont des chemins de croix qui appellent à la résurrection, mais 
dont on détourne parfois le regard. Des chemins qu'ignorent les réformes de 
l'aide sociale ς et toute mesure d'économie visant les moins nantis ς qui misent 
sur la contrainte, la coupure de prestation et la culpabilisation des personnes. 

Car, dans certains cas, le seul relèvement possible sera, pour quelqu'un, de se 
tenir debout dans son humanité, d'être regardé, entendu, accueilli dans sa 
dignité. Il n'y en aura pas d'emploi «convenable». Pas de revenus de travail, 
même au salaire minimum. Pas de statut social enviable ni de protection pour 
les coups durs. Tous les coups ont déjà été reçus, de toute façon. À ces 
personnes, le moins que l'on puisse offrir, c'est un panier de Noël comme une 
façon de les inviter à la fête. Et un accueil sans condition. 

Reste que, le 10 novembre dernier, la loi 70 a été adoptée à l'Assemblée 
nationale du Québec, une loi critiquée pour son atteinte aux droits les plus 
élémentaires. Comme société, ce n'est certainement pas la marche des bergers 
et des mages vers la crèche de Bethléem qui est ainsi entreprise, soyons-en 
convaincus. Et comme Église, puissent nos actions de partage et de solidarité 
dépasser le geste de bonne conscience. Avant et après le 25 décembre. 
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AgŜƴŘŀ ŘŜ ƭΩŞǾşǉǳŜ 
 

DÉCEMBRE 

2 ς Trio de coordination 

 ς Désacralisation de la chapelle de la 

Maison-Reine-des-/ǆǳǊǎ 

(Drummondville) 

4 ς .ŞƴŞŘƛŎǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩƻǊƎǳŜ ŘŜ {aint-

Cyrille-de-Wendover 

 ς Concert de Noël à Odanak 

7 Rencontre avec le CIFO 

8 Ordination épiscopale des 2 évêques 

auxiliaires de Québec 

9 Trio de coordination 

14 Ressourcement des Services diocésains 

15 ς Services diocésains de pastorale 

 ς Comité de formation à la vie 

chrétienne 

 ς Conseil pour les Affaires 

économiques 

 ς Conseil pour la Fondation pastorale 

16 Trio de coordination 

17 Célébration eucharistique à Solitude 

Saint-Joseph (Victoriaville) 

18 Célébration eucharistique pour clôture 

des fêtes du 100e anniversaire de 

Saint-Nicéphore 

20 ς .ǳǊŜŀǳ ŘŜ ƭΩŞǾşǉǳŜ 

 ς Célébration eucharistique à 

ƭΩ;ǘŀōƭƛǎǎŜƳŜƴǘ 5ǊǳƳƳƻƴŘ 

23 Trio de coordination 

24 16 h 30: Célébration eucharistique de 

Noël à la cathédrale 

31 16 h 30: Célébration eucharistique du 

Nouvel An à la cathédrale  

BILLET DE L'ÉVÊQUE 

Les sacrements et la vie: tout parle de Dieu! 

Quelques réflexions à la suite de la 10e journée provinciale de réflexion 

sur la formation à la vie chrétienne, avec Stéfan Thériault. 

¦ƴŜ ŘŜǎ ƎǊŀƴŘŜǎ ŘƛŦŦƛŎǳƭǘŞǎ ǊŜƴŎƻƴǘǊŞŜǎ Řŀƴǎ ƭΩ;ƎƭƛǎŜ ŘΩŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ Ŝǎǘ ǊŜƭƛŞŜ ŀǳȄ 

sacrements. Une bonne partie du ministère des prêtres, des agentes et agents 

de pastorale et des catéchètes consiste encore à les préparer et à les célébrer. 

Mais pour les personnes qui en font la demande, il semble de plus en plus 

difficile de faire le lien entre les sacrements et leur vie.  

Comme si tout restait en surface, sans grande signification, sans grande portée 

ǇƻǳǊ ƭΩŀǾŜƴƛǊΦ /ƻƳƳŜ ǎΩƛƭ ǎΩŀƎƛǎǎŀƛǘ Řǳ ǊƛǘŜ ŘΩǳƴ ƳƻƳŜƴǘΦ {ŀƴǎ ŎƻƳǇǘŜǊ ǉǳŜ ŘŜ 

Ǉƭǳǎ Ŝƴ Ǉƭǳǎ ŘŜ ƎŜƴǎ ƭŜǎ ŀōŀƴŘƻƴƴŜƴǘΣ ŎƻƳƳŜ ǎΩƛƭǎ ƴΩŀǾŀƛŜƴǘ Ǉƭǳǎ ŘŜ ǎŜƴǎ ƻǳ ŘŜ 

pertinence dans leur vie personnelle, de couple ou de famille. C'est comme si la 

vision rationnelle et scientifique avait réduiǘ ƭΩşǘǊŜ ƘǳƳŀƛƴ Ł ŎŜ ǉǳƛ Ŝǎǘ ǾŞǊƛŦƛŀōƭŜΣ 

rendant plus difficiles son intériorité, son mystère et sa relation avec Dieu. 

Pourtant, pour le croyant, tout devrait lui parler de Dieu. Tout est sacrement de 

Dieu, tout est signe de Dieu: la beauté de la nature eǘ ŘŜ ƭΩşǘǊŜ ƘǳƳŀƛƴΦ ¢ƻǳǘ 

ƴƻǳǎ ǇŀǊƭŜ ŘŜ ǎŀ ƎǊŀƴŘŜǳǊ Ŝǘ ŘŜ ǎƻƴ ŀƳƻǳǊΦ [ΩşǘǊŜ ƘǳƳŀƛƴ ŀ ŞǘŞ ŎǊŞŞ ǇŀǊ 5ƛŜǳΣ 

avec amour, pour son bonheur et sa joie; créé à son image et ressemblance, 

ŎǊŞŞ Ł ƭΩƛƳŀƎŜ Řǳ 5ƛŜǳ ¢ǊƛƴƛǘŀƛǊŜΣ Ŧŀƛǘ ǇƻǳǊ şǘǊŜ ŎƻƳƳŜ ƭǳƛΣ ǇŜǊǎƻƴƴŜΣ ǊŜƭŀǘƛƻn et 

ŎƻƳƳǳƴƛƻƴΦ ¢ƻǳǘ Řŀƴǎ ƭΩşǘǊŜ ƘǳƳŀƛƴ ƴƻǳǎ ǇŀǊƭŜ ŘŜ 5ƛŜǳΣ ǉǳƛ ŘΩŀƛƭƭŜǳǊǎ ƴŜ 

ǎΩŀŎŎƻƳǇƭƛt pleinement que dans sa rencontre avec lui. 

Tout cela est souvent brisé, cependant, défiguré par des blessures et nos limites 

à accueillir l'amour de Dieu, par le péché. Mais la ressemblance initiale 

ŘŜƳŜǳǊŜΦ Lƭ ȅ ŀ ŎƘŜȊ ǘƻǳǘ şǘǊŜ ƘǳƳŀƛƴ ŎŜ ƳȅǎǘŝǊŜΣ ŎŜ ōŜǎƻƛƴ ŘΩŀƛƳŜǊΣ ŎŜ ŘŞǎƛǊ ŘŜ 

ǊŜƭŀǘƛƻƴ Ŝǘ ŘŜ ŎƻƳƳǳƴƛƻƴ ǉǳƛ ƭŜ ǇƻǳǎǎŜƴǘ Ł ƭΩŀǾŀƴǘΦ  

JŞǎǳǎ Ŝǎǘ ǾŜƴǳ ǇŀǊƳƛ ƴƻǳǎ ŦŀƛǊŜ ǎƻƴ ǆǳǾǊŜ ŘŜ ǊŞǎǳǊǊŜŎǘƛƻƴ Ŝǘ ƴƻǳǎ ǊŞǘŀōƭƛǊ Řŀƴǎ 

cette ressemblance. Il nous a laissé ses sacrements comme un chemin de salut 

pour refaire le lien sacramentel entre lui et chacun de nous, nous rendre de plus 

en plus transparent de lui et davantage sacrement de Dieu. 

5ΩƻǴ ƭΩƛƳǇƻǊǘŀƴŎŜ ŘŜǎ ǎŀŎǊŜƳŜƴǘǎΣ ŜƴŎƻǊŜ Ǉƭǳǎ ƴŞŎŜǎǎŀƛǊŜ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ ǇƻǳǊ 

ŀƛŘŜǊ ƭΩşǘǊŜ ƘǳƳŀƛƴ Ł ŘŞŎƻǳǾǊƛǊ ƭŀ ǎŀŎǊŀƳŜƴǘŀƭƛǘŞ ŘŜ ǎŀ ǾƛŜ ŘŜ ŎƘŀǉǳŜ ƧƻǳǊ Ŝǘ 

ŎŜƭƭŜ ŘŜ ŎŜǳȄ ǉǳƛ ƭΩŜƴǘƻǳǊŜƴǘΦ Dans tous nos accompagnements, il importe de 

ƴƻǳǎ ŜŦŦƻǊŎŜǊ ŘŜ ǇŀǊǘƛǊ Řǳ ǾŞŎǳ ŘŜǎ ǇŜǊǎƻƴƴŜǎΣ ŘŜ ƭŜǎ ŀƛŘŜǊΣ ǎΩƛƭǎ ƭŜ ǾŜǳƭŜnt bien, 

Ł ǊŜƧƻƛƴŘǊŜ ŎŜ ǉǳƛ ƭŜǎ ƘŀōƛǘŜΣ ŎŜ ǉǳΩƛƭs portent ŀǳ Ǉƭǳǎ ǇǊƻŦƻƴŘ Řǳ ŎǆǳǊΣ ƭŜǳǊ 

ŘŞǎƛǊ ƭŜ Ǉƭǳǎ ǇǊƻŦƻƴŘΦ .ǊŜŦ Ł ǊŜŘŞŎƻǳǾǊƛǊ ƭŀ ōŜŀǳǘŞ ŘŜ 5ƛŜǳ Řŀƴǎ ŎŜ ǉǳΩƛƭǎ ǎƻƴǘΣ 

dans ceux qui les entourent, dans la nature, en tout.  

Chaque sacrement devient alors ŎŜ ǉǳƛ ǇŜǊƳŜǘ Ł 5ƛŜǳ ŘΩŀƛŘŜǊ ŎƘŀŎǳƴ Ł ƎǊŀƴŘƛǊ 

Ŝǘ Ł ŘŜǾŜƴƛǊ ŎŜ ǉǳΩƛƭ Ŝǎǘ Řŀƴǎ ƭŜ ŎǆǳǊ ŘŜ 5ƛŜǳΥ ǳƴ ƘƻƳƳŜ ƻǳ ǳƴŜ ŦŜƳƳŜ ǳƴƛǉǳŜΣ 

pleinement humains. Je rêve de communautés qui favorisent ce chemin de 

glorification et de résurrection. ¦ƴŜ ǊŞŦƭŜȄƛƻƴ Ł ǇƻǳǊǎǳƛǾǊŜΧ  
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VISUEL PROPOSÉ AUX PAROISSES POUR L'AVENT 

Un bâton de pèlerin auquel est attachée une petite 
lanterne contenant une bougie. Le bâton est appuyé 
ǎǳǊ ǳƴ ŜƴŘǊƻƛǘ ōƛŜƴ ǾƛǎƛōƭŜ ŘŜ ƭΩŀǎǎŜƳōƭŞŜΦ 

GESTE SYMBOLIQUE 

La bougie dans la lanterne suspendue au bâton sera 
allumée avant même le début de la célébration. Avant 
la première lecture, le ou la ministre de la parole (ou 
ǳƴŜ ǇŜǊǎƻƴƴŜ ŘŜ ƭΩŀǎǎŜƳōƭŞŜύ ǎŜ ǊŜƴŘ Ł ƭŀ ƭŀƴǘŜǊƴŜ 
avec une petite chandelle, allume celle-ci et transmet le 
feu à une ōƻǳƎƛŜ ŘŜ ƭŀ ŎƻǳǊƻƴƴŜ ŘŜ ƭΩŀǾŜƴǘ. 

Proposition de Vie liturgique
 
(N

o
 422, p. 21) 

{ǆǳǊ aƛǊƛŜƭƭŜ tŜƭƭŜǊƛƴ Ŝǘ ƭϥŀōōŞ [ǳŎ [ŀŦƻƴŘ Ŧƻƴǘ ǇŀǊǘƛŜ Řǳ ŎƻƳƛǘŞ ŘƛƻŎŞǎŀƛƴ ŘŜ ƭŀ ƭƛǘǳǊƎƛŜΦ 

Plus d'images du lancement de l'avent ici.  

Debout!    
 Veillons 
,Å ÔÅÍÐÓ ÄÅ ÌȭÁÖÅÎÔ ÄÅ ÃÅÔÔÅ ÁÎÎïÅ ÎÏÕÓ 

invite à une double posture. La première: 

«Debout!» Cette première invitation nous 

accompagnera non seulement durant les 

ÑÕÁÔÒÅ ÓÅÍÁÉÎÅÓ ÄÅ Ìȭavent, mais aussi tout 

au long de la nouvelle année liturgique. 

Préparons-nous, prenons des forces: nous 

ÁÌÌÏÎÓ ÐÁÓÓÅÒ ÌȭÁÎÎïÅ ÄÅÂÏÕÔȦ  

Marijke Desmet, service de la liturgie 

<ǘǊŜ ŘŜōƻǳǘΣ ŎΩŜǎǘ şǘǊŜ ŞǾŜƛƭƭŞΣ ŀƭŜǊǘŜΣ ǇǊşǘ Ł ōƻǳƎŜǊΦ /Ŝƭŀ 

ǎǳǇǇƻǎŜ ŘΩşǘǊŜ ǎƻƭƛŘŜ ǎǳǊ ǎŜǎ ƧŀƳōŜǎΦ <ǘǊŜ ŘŜōƻǳǘ ǇŜǊƳŜǘ 

de voir pƭǳǎ ƭƻƛƴΦ <ǘǊŜ ŘŜōƻǳǘΣ ŎΩŜǎǘ ǳƴŜ ŀǘǘƛǘǳŘŜ ǇƘȅǎƛǉǳŜΣ 

ōƛŜƴ ǎǶǊΣ Ƴŀƛǎ ŎΩŜǎǘ ŀǳǎǎƛ ǳƴŜ ŀǘǘƛǘǳŘŜ ƳŜƴǘŀƭŜΦ <ǘǊŜ 

ŘŜōƻǳǘΣ ŎΩŜǎǘ ƭŜ ŎƻƴǘǊŀƛǊŜ ŘΩşǘǊŜ ŀŦŦŀƛǎǎŞΣ ŘŞŎƻǳǊŀƎŞΦ /ΩŜǎǘ 

şǘǊŜ ǇƭŜƛƴŜƳŜƴǘ ƭŁΣ ŎΩŜǎǘ ǇǊŜƴŘǊŜ ǎŀ ǇƭŀŎŜΦ tƻǳǊ ƭŜǎ 

chrétiennes et les chrétiens, être debout prend une 

signification toute particulière. Cela signifie entrer dans la 

posture du Christ ressuscité, qui après sa mort et son 

séjour au tombeau, apparaît debout et vivant le matin de 

tŃǉǳŜǎΦ ±ƻƛƭŁ ƭΩŀǇǇŜƭ ǇǊƻŦƻƴŘ ǉǳƛ ƴƻǳǎ Ŝǎǘ ƭŀƴŎŞ ǇƻǳǊ ŎŜǘǘŜ 

année liturgique. Soyons debout, à la suite du Christ en qui 

le mal et la mort sont vaincus.  

À L'AFFÛT DES SIGNES 

" ŎŜǘǘŜ ƛƴǾƛǘŀǘƛƻƴ Ł ƴƻǳǎ ƭŜǾŜǊ ǎΩŜƴ Ƨƻƛƴǘ ǳƴŜ ŀǳǘǊŜ ǉǳƛΣ ŜƭƭŜΣ 

ǎŜǊŀ ǇŀǊǘƛŎǳƭƛŝǊŜ ŀǳ ǘŜƳǇǎ ŘŜ ƭΩŀǾŜƴǘΦ bƻǳǎ ǎƻƳƳŜǎ 

appelés à veiller. Veiller, on connaît ça. Veiller comme un 

parent auprès de son enfant malade. Veiller, rester debout 

ǇƻǳǊ ŀǘǘŜƴŘǊŜ ŎŜƭǳƛ ǉǳƛ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ǊŜƴǘǊŞΦ ±ŜƛƭƭŜǊ ŎƻƳƳŜ ƻƴ 

veille au bien-şǘǊŜ ŘΩǳƴ ǇŀǊŜƴǘ ǾƛŜƛƭƭƛǎǎŀƴǘΦ ±ŜƛƭƭŜǊ ŎƻƳƳŜ 

un chasseur qui reste en alerte pour ne pas manquer sa 

ǇǊƻƛŜΦ hǳΣ Ł ƭΩƛƴǾŜǊǎŜΣ ǾŜƛƭƭŜǊ ŎƻƳƳŜ ǳƴŜ ǇǊƻƛŜ ŞǾŜƴǘǳŜƭƭŜ 

qui ne veut pas tomber aux mains de ses prédateurs. Sur 

un ton plus léger, veiller comme ces gens qui se 

rassemblent simplement pour passer une soirée agréable, 

pour faire un pied de nez à la noirceur et aux ténèbres;
 

veiller par un «réveillon». Oui, vraiment, veiller, ça nous 

connaît.  

Mais que voudra dire veiller pour nous, chrétiens, qui 

ŜƴǘǊƻƴǎ Řŀƴǎ ƭΩŀǾŜƴǘΚ /ƻƳƳŜ Řŀƴǎ ƭŜǎ ŜȄŜƳǇƭŜǎ ǉǳŜ ƴƻǳǎ 

ǾŜƴƻƴǎ ŘΩŞǾƻǉǳŜǊΣ ŎŜǘǘŜ ǾŜƛƭƭŜ ǇǊŜƴŘǊŀ ŘƛŦŦŞǊŜƴǘǎ sens. 

5ΩŀōƻǊŘΣ ŎŜƭǳƛ ŘŜ ƎǳŜǘǘŜǊΦ /ƻƳƳŜ ŎƘǊŞǘƛŜƴǎΣ ƴƻǳǎ ǎƻƳƳŜǎ 

ƛƴǾƛǘŞǎ Ł şǘǊŜ Ł ƭΩŀŦŦǶǘ ŘŜǎ ǎƛƎƴŜǎ ŘŜ ƭŀ ǇǊŞǎŜƴŎŜ Řǳ /ƘǊƛǎǘΣ 

ƭǳƛ ǉǳƛ ƴƻǳǎ ŀ ǇǊƻƳƛǎ ŘΩşǘǊŜ ŀǾŜŎ ƴƻǳǎ ǘƻǳǎ ƭŜǎ ƧƻǳǊǎΦ hǴ ƭŜǎ 

voyons-ƴƻǳǎΣ ŎŜǎ ǎƛƎƴŜǎΚ [ΩŀǾŜƴǘ ƴƻǳǎ ƛƴǾƛǘŜ Ł ǳƴŜ 

attention particulière pour les découvrir, parfois là où nous 

les attendons le moins. Un deuxième sens au mot veiller 

serait celui de prendre soin. Veiller avec miséricorde au 

bien-être de notre prochain et, par cette veille, participer 

ŀǳ ƎǊŀƴŘ ǇǊƻƧŜǘ ŘΩŀƳƻǳǊ ŘŜ 5ƛŜǳΦ ¦ƴ ǘroisième sens vient 

ŘŜ ƭΩƛŘŞŜ ŘŜ ǊŜǎǘŜǊ ŘŜōƻǳǘΣ ŘŜ ƴŜ Ǉŀǎ ǎΩŜƴŘƻǊƳƛǊΣ ŘŜ ǊŜǎǘŜǊ 

vivant, même quand la noirceur semble vouloir nous 

ŜƴǾŀƘƛǊΦ ±ŜƛƭƭŜǊ Řŀƴǎ ƭŜ ƴƻƛǊΣ ǇŀǊŎŜ ǉǳŜ ƴƻǳǎ ŎǊƻȅƻƴǎ ǉǳΩŜƴ 

WŞǎǳǎ ǊŜǎǎǳǎŎƛǘŞΣ ƭŀ ƭǳƳƛŝǊŜ ƭΩŜƳǇƻǊǘŜ ǎǳǊ ƭΩƻōǎŎǳǊƛǘŞΦ  

La veille à laquelle nous sommes appelés au cours de cet 

ŀǾŜƴǘ Ŝǎǘ ǘƻǳǘ ǎŀǳŦ ǇŀǎǎƛǾŜΦ Lƭ ƴŜ ǎΩŀƎƛǘ Ǉŀǎ ŘΩǳƴŜ ǎƛƳǇƭŜ 

attente, Ƴŀƛǎ ōƛŜƴ ŘΩǳƴŜ ŀŎǘƛƻƴ ǾƻƭƻƴǘŀƛǊŜΣ ŘΩǳƴ ŀŎǘŜ ŘŜ ŦƻƛΣ 

ŘΩŀƳƻǳǊ Ŝǘ ŘΩŜǎǇŞǊŀƴŎŜΦ 5ŜōƻǳǘΗ ±ŜƛƭƭƻƴǎΗ

https://www.facebook.com/Diocese.de.Nicolet/videos/1106106996142156/
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10E
 JOURNÉE PROVINCIALE DE RÉFLEXION SUR LA FORMATION À LA VIE CHRÉTIENNE 

La sacramentalité de la vie humaine redécouverte 

Conviées à cette journée de ressourcement en 

compagnie de monsieur Stéfan Thériault, environ 

90 personnes engagées en formation à la vie 

chrétienne se sont rassemblées au Centre des arts 

populaires de Nicolet. Il s'agissait pour eux de 

poser un regard renouvelé sur la sacramentalité de 

la vie humaine, honorée et célébrée par les 

sacrements. Cette journée était offerte dans le 

diocèse de Nicolet, dans le cadre de la 10e journée 

provinciale de réflexion sur la formation à la vie 

chrétienne qui s'est tenue dans différentes villes du 

Québec. 

Jacinthe Lafrance, rédactrice 

Pour les organisateurs, le constat est clair: des gens sont 

en attente, ils viennent frapper à notre porte et c'est 

généralement avec une demande pour la célébration d'un 

sacrement. Souvent pour un baptême d'enfant ou un 

mariage, certaines fois pour l'initiation des enfants au 

pardon et à l'eucharistie, ce qui se poursuivra quelques fois 

avec la confirmation dans l'enfance ou une demande de 

confirmation à l'âge adulte. De moins en moins rarement, 

c'est pour un baptême d'adulte qui désire se marier à 

l'église, devenir parrain ou marraine, ou qui ressent un 

besoin d'appartenance, d'identité. «Notre objectif est de 

s'habiliter à reconnaître la sacramentalité de la vie 

ƘǳƳŀƛƴŜΣ ŘŜ ǎϥƻǳǾǊƛǊ ŀǳ άŘŞƧŁ-ƭŁέ Řǳ ǎŀƭǳǘ ŘŜ 5ƛŜǳ Řŀƴǎ ǎŀ 

propre vie et dans l'expérience quotidienne des personnes 

qu'on accompagne», annonçait Guy Lebel en début de 

journée.  

Stéfan Thériault, qui est responsable du Centre le Pèlerin, à 

Montréal, a développé le sens du sacrement comme signe 

visible de Dieu. Tout son enseignement portait sur cette 

trame: la Création et l'être humain, dans leur plénitude, 

sont sacrements ς signes visibles ς de Dieu. «C'est pour 

cela que l'Église est sacrement. Et plus encore, toute notre 

vie est un chemin sacramentel», soutient-il. Autrement dit, 

l'être humain est le signe visible d'une réalité invisible qui 

l'habite, Dieu lui-même, qui nous conduit à la finalité de la 

vie humaine qui est de le révéler. «Qui me voit voit le 

Père», dira Jésus, en ce sens, dans l'évangile de Jean. 

SEPT SACREMENTS SUR UN CHEMIN DE VIE 

La suite de la journée s'est poursuivie par 

l'approfondissement des différents sacrements et de 

l'appel qu'ils lancent, au fil de la vie humaine, à «devenir 

de plus en plus transparence de Dieu, Parole de Dieu, don 

de Dieu, filiation de Dieu». C'est donc dire que toute la vie 

chrétienne tend à faire approfondir la vie dans le baptême 

comme sacrement de la filiation. Au plan communautaire, 

Stéfan Thériault affirme entre autres choses: «Il faut faire 

naître la personne pour faire naître la communauté». Ce 

qui est d'ailleurs un processus de tous les instants et de 

toute la vie, puisque «nous n'avons jamais fini de naître à 

ce que nous sommes.» 

Si le baptême est le sacrement de la filiation, on verra la 

confirmation comme sacrement de l'Esprit et de la mission. 

«À ce titre, c'est le véritable apprentissage de la liberté, 

celui de l'amour». Ainsi, en remettant les rennes de sa vie 

à l'Esprit, la confirmation invite la personne à déployer son 

don pour le monde. Quant à l'eucharistie, elle est 

présentée comme le sacrement de l'amour trinitaire. 

«L'eucharistie est la réalisation de tout ce chemin 

sacramentel. Lorsque Jésus dit ŀǳȄ ŀǇƾǘǊŜǎ άŘƻƴƴŜȊ-leur 

vous-ƳşƳŜ Ł ƳŀƴƎŜǊέΣ ŎϥŜǎǘ ǉǳϥƛƭ Ŧŀƛǘ ŘŜ nous le pain 

multiplié. Nous sommes mutuellement pain pour l'autre», 

souligne Stéfan Thériault. C'est en ce sens que nous 

sommes le Corps du Christ.  
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CÉLÉBRATION DE LA PAROLE 

À la Pentecôte se produit un changement chez les disciples: ils 

parlent un langage nouveau permettant au monde entier 

ŘΩŜƴǘŜƴŘǊŜ ƭŜs merveilles de Dieu.  

À la Pentecôte se produit un autre changement chez les 

disciples: ils osent sortir du Cénacle verrouillé par la peur, se 

tournant vers les autres sans crainte des différences, sans peur 

ŘΩşǘǊŜ ƧǳƎŞǎΦ [Ω9ǎǇǊƛǘ ǎŀƛƴǘ ƴƻǳǎ ǇƻǳǎǎŜ Ł ǎƻǊǘir, à nous ouvrir 

aux autres et à leur différence pour partager les uns avec les 

autres la présence de Dieu. 

 

On verra aussi, bien que brièvement, les sacrements «au 

service de la communion» que sont le mariage et le 

sacrement de l'ordre. Ce sont là des états de vie qui 

montrent bien que toute vie chrétienne est destinée au 

service de la communion, c'est-à-dire de l'unité en soi-

même, entre les personnes et avec Dieu. Et afin de revenir 

pleinement dans cette communion, lorsqu'il y a blessure, 

nous disposons aussi des sacrements de guérison que sont 

la réconciliation et le sacrement des malades.  

CÉLÉBRATION: UNIS ET ENVOYÉS 

Le tout s'est conclu dans une célébration de la Parole 

présentée comme une «expérience eucharistique», où 

l'assemblée fut invitée à vivre symboliquement 

l'expérience d'être unis et envoyés en tant que Corps du 

Christ. Dans un grand cercle, les personnes ainsi 

rassemblées ont accueilli le récit de la Pentecôte. Puis, une 

main sur l'épaule de son voisin, elles ont exprimé leur 

«oui» à être membre du Corps du Christ au service de 

ƭΩǳƴƛǘŞ; dans un deuxième temps, c'est dans la même 

position de communion, mais le regard tourné vers 

l'extérieur du cercle que l'assemblée a été invitée à se 

tourner vers le monde, dans un mouvement d'Église en 

sortie, décentrée d'elle-même. 

 «Lŀ ŘŜǊƴƛŝǊŜ ǇŀǊǘƛŜ ŘŜ ƭŀ ƧƻǳǊƴŞŜ ƳΩŀ ǇŀǊǘƛŎǳƭƛŝǊŜƳŜƴǘ 

impressionné, a souligné un participant. [ΩŜȄǇŞǊƛŜƴŎŜ 

eucharistiqǳŜ ƳΩŀ semblé être un exercice de partage des 

Řƻƴǎ Řŀƴǎ ƭŀ ƳǳǘǳŀƭƛǘŞ ŘΩǳƴŜ Ŧŀœƻƴ subtile, mais tout de 

même saisissable. Il y a le signe et le dépassement du 

ǎƛƎƴŜΣ Ƴŀƛǎ ƭŀ ǊŞŀƭƛǘŞ ŘŜ ƭŀ ǊŜƭŀǘƛƻƴ ƻǳ ŘŜ ƭΩǳƴƛƻƴ ƴŜ ǇǊŜƴŘ 

pas fin.» Des acquis pour la pratique pastorale 

En cours de route, les participantes et participants à cette 

journée ont été appelés à réfléchir en ateliers sur certaines 

questions spécifiques. Notamment: quelles sont les 

conséquences de la sacramentalité de la vie pour la 

formation à la vie chrétienne? Comment cela peut-il 

modifier nos façons de faire, attitudes et même la 

célébration des sacrements?  

 

 

Quelques propos recueillis au terme de cette journée, à savoir comment celle-ci servira au ministère ou à l'engagement 

pastoral des participantes et participants:  

À #ÅÔÔÅ ÊÏÕÒÎïÅ ÍÅ ÓÅÒÁ ÕÔÉÌÅ ÐÏÕÒ ÓÁÖÏÉÒ ÒÅÃÏÎÎÁÉÔÒÅ ÅÔ ÁÃÃÕÅÉÌÌÉÒ ÌȭÁÕÔÒÅ ÐÏÕÒ ÆÁÉÒÅ OÇÌÉÓÅȣ %ÎÔÒÅÒ ÄÁÎÓ ÍÁ 

plénitude humaine pour entrer dans la Plénitude de Dieu. 

À %ÌÌÅ ÍÅ ÄÏÎÎÅ ÄÅÓ ÁÒÇÕÍÅÎÔÓ ÐÏÕÒ ÌÅ ÃÈÁÎÇÅÍÅÎÔȢ #ȭÅÓÔ Û ÖïÒÉÆÉÅÒ ÄÁns la pratique, mais elle semble avoir fait 

ÆÏÎÄÒÅ ÄÅÓ ÒïÓÉÓÔÁÎÃÅÓ ÏÕ ÄÅÓ ÐÅÕÒÓȢ %ÌÌÅ Á ÏÕÖÅÒÔ ÕÎÅ ÐÏÒÔÅ ÄȭÅÓÐïÒÁÎÃÅȟ ÄȭÕÎÉÏÎ ÅÔ ÄÅ ÃÏÍÍÕÎÉÏÎ ÐÏÓÓÉÂÌÅÓ ÁÖÅÃ 

ma communauté locale. 

À KÁ ÍȭÁÉÄÅÒÁ Û ÅÎÃÏÒÅ ÍÉÅÕØ ÆÁÉÒÅ ÓÁÉÓÉÒ ÌÁ 0ÁÒÏÌÅ ÄÅ $ÉÅÕ ÄÁÎÓ ÔÏÕÓ ÌÅÓ ÓÁÃÒÅments et tout ce que cette Parole peut 

ÁÐÐÏÒÔÅÒ ÁÕØ ÇÅÎÓ ÑÕÉ ÌȭÅÎÔÅÎÄÅÎÔȢ ,Å ÄïÆÉȟ ÃÅ ÓÅÒÁ ÄÅ ÆÁÉÒÅ ÅÎ ÓÏÒÔÅ ÑÕÅ ÃÅÔÔÅ 0ÁÒÏÌÅ ÐÏÒÔÅ ÄÕ ÆÒÕÉÔ ÄÁÎÓ ÌÅÓ ÃĞÕÒÓ 

ÑÕÉ ÌȭïÃÏÕÔÅÒÏÎÔȣ ÄÏÎÃ ÔÒÁÖÁÉÌÌÅÒ ÁÖÅÃ ÌÁ ÐÌÕÓ ÇÒÁÎÄÅ ÆÏÉ ÐÏÓÓÉÂÌÅ ÅÎ ÌÁÉÓÓÁÎÔ Ìȭ%ÓÐÒÉÔ-Saint travailler. 
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Guylain Prince publie L'humble prière 
À l'école des premiers chrétiens et de la tradition hésychaste 

ès les premiers siècles du christianisme, le besoin de prier 

ǎƛƳǇƭŜƳŜƴǘ ŀ Ŧŀƛǘ ƴŀƞǘǊŜ ǳƴŜ ǇǊŀǘƛǉǳŜ ǉǳƛ ǎΩŜǎǘ ǇŜǊǇŞǘǳŞŜ ƧǳǎǉǳΩŁ 

nos jours: la pǊƛŝǊŜ ŘŜ WŞǎǳǎΣ ŘƛǘŜ ŀǳǎǎƛ ǇǊƛŝǊŜ ƘŞǎȅŎƘŀǎǘŜΦ Lƭ ǎΩŀƎƛǘ 

ŘΩǳƴŜ ǇǊƛŝǊŜ Ŝƴ ǘǊŝǎ ǇŜǳ ŘŜ ƳƻǘǎΣ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ǇŜǳǘ ŦŀƛǊŜ ƴΩƛƳǇƻǊǘŜ ƻǴ Ŝǘ ǉǳƛ ǾƛǎŜ 

ƭŜ ǊŜŎǳŜƛƭƭŜƳŜƴǘ Řǳ ŎǆǳǊ Ŝǘ ŘŜ ƭŀ ǇŜƴǎŞŜΦ !ǳǘƻǳǊ Řǳ ƴƻƳ ŘŜ WŞǎǳǎΣ ǇƭǳǎƛŜǳǊǎ 

variantes sont possibles. Cette riche traditiƻƴ ŦƻƴŘŜ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ ǘƻǳǘŜ ƭŀ ǾƛŜ 

ŘŜǎ ƳƻƛƴŜǎ ŘŜ ƭΩ;ƎƭƛǎŜ ŘΩhǊƛŜƴǘΦ  

Guylain Prince pratique et enseigne cette prière depuis plusieurs années. 

Puisant à sa formation de bibliste, il propose ici de la faire sur deux mots 

araméens qui sont de véritables conceƴǘǊŞǎ ŘΩ;ǾŀƴƎƛƭŜΥ Ϧ!ōƻǳƴŀϦ όƴƻǘǊŜ 

tŝǊŜύ Ŝǘ Ϧ¸ŜǎƘƻǳΩŀϦ όWŞǎǳǎύΦ [ŜǳǊ ƭŀƴƎǳŜ ŘΩƻǊƛƎƛƴŜ ǇŜǊƳŜǘ ŘΩŜƴ ŜȄǇƭƻǊŜǊ ǘƻǳǘŜ 

ƭŀ ǊƛŎƘŜǎǎŜΦ 5ŀƴǎ ŎŜ ƭƛǾǊŜΣ ƭΩŀǳǘŜǳǊ ǇǊƻǇƻǎŜ Ł ƭŀ Ŧƻƛǎ ǳƴŜ ŞŎƻƭŜ ŘŜ ǇǊƛŝǊŜ Ŝǘ ǳƴŜ 

ƳŞŘƛǘŀǘƛƻƴ ǎǳǊ ƭΩŜǎǎŜƴǘƛŜƭ ŘŜ ƭŀ Ŧƻƛ ŎƘǊŞǘƛŜƴƴŜΦ  

Prêtre franciscain originaire de Drummondville, Guylain Prince est détenteur 

ŘΩǳƴŜ ƳŀƞǘǊƛǎŜ Ŝƴ ǘƘŞƻƭƻƎƛŜ Ŝǘ ōƛōƭƛǎǘŜΦ Lƭ ŘƻƴƴŜ ŘŜǎ ŎƻǳǊǎΣ ǎŜǎǎƛƻƴǎΣ ǊŜǘǊŀƛǘŜǎ 

ou conférences partout au Canada et ailleurs dans le monde.
 
  

Le lancement du livre a eu lieu à la Librairie Paulines de Trois-Rivières, le 28 

octobre dernier. On peut voir quelques photos ici.  

D 

L'humble prière ς À l'école des premiers 

chrétiens et de la tradition hésychaste  

Dǳȅƭŀƛƴ tǊƛƴŎŜ ω aŞŘƛŀǎǇŀǳƭ
        

 

https://www.facebook.com/guylain.princeofm/posts/1235289039876955
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DES FAMILLES RASSEMBLÉES À SAINT-NICÉPHORE 

L'Église se construit sur  
  ces pierres vivantes 

Depuis bientôt deux ans, des familles se retrouvent un 

dimanche par mois pour s'imprégner d'une expérience 

spirituelle intergénérationnelle et centrée sur la Parole de 

Dieu. Nous sommes allés faire un tour à l'église de Saint-

Nicéphore, ce mois-ci, pour constater que ce qui attire ces 

familles se révèle dans la simplicité de la rencontre et dans 

la richesse du partage. 

Jacinthe Lafrance, rédactrice 

Dehors, une dizaine d'adolescents s'efforcent de construire 

des pyramides humaines, sous le soleil automnal. Pendant 

ce temps au sous-sol du presbytère, de plus jeunes 

s'amusent à un jeu de société à saveur biblique, alors que 

les tout-petits apprennent une comptine dans laquelle ils 

envoient des bisous à Jésus. Quelques adultes animent ces 

activités tandis qu'à l'église, leurs parents partagent leurs 

réflexions sur un texte spirituel en lien avec l'évangile du 

jour.  

En tout, ce dimanche après-midi, six familles de différentes 

localités du diocèse prennent part à cette journée 

d'activités qui a commencé ce matin, avec la messe 

familiale à 11 heures. Robert Bombardier, diacre 

permanent, et son épouse, Nathalie Côté, sont les 

instigateurs de ces rassemblements mensuels qui se 

répètent ici depuis bientôt deux ans, le deuxième 

dimanche du mois. «La participation varie, des fois on est 

Ǉƭǳǎ ƴƻƳōǊŜǳȄΣ ŘŜǎ Ŧƻƛǎ ƳƻƛƴǎΧ Ƴŀƛǎ ŎϥŜǎǘ ǘƻǳƧƻǳǊǎ 

enrichissant pour les personnes qui sont là», assure Robert 

Bombardier. Aujourd'hui, elles sont venues de Nicolet, 

Durham, Saint-Célestin, Drummondville et même de 

Sherbrooke pour vivre ce ressourcement qui nourrit tous 

les membres de la famille.  

LA RÉFLEXION DANS LE PLAISIR ET LE RESPECT 

Clara-Marie a beaucoup apprécié l'activité des pyramides 

humaines, présage du temps de prière qui va bientôt clore 

la journée sur le thème des pierres vivantes qui font 

l'Église. «Je me doutais bien que j'allais encore être la seule 

filleΧ», dit-elle sans trop s'en plaindre. Elle affirme aussi 

avoir bien aimé la messe: «Pour 

une fois, j'avais vraiment hâte 

d'aller à la messe ce matin!»  

L'évangile du jour portait sur la 

prochaine destruction du 

temple annoncée avec grands 

fracas par Jésus dans l'évangile 

de Luc (Luc 21, 5-19); d'où la 

thématique des pierres vivantes. 

«En construisant les pyramides, 

remarque Robert Bombardier, 

on a vu qu'il fallait y aller selon 

nos forces et aussi respecter nos 

limites. Si tu as le vertige, tu 

évites d'aller en haut, mais tu 

peux faire une base solide», 

donne-t-il comme exemple.  


